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►

29 октября – обретение мощей  
святителя Иоанна, митрополита 

Тобольского и всея Сибири
Святитель Иоанн, митрополит Тоболь-

ский и всея Сибири, чудотворец, в миру Ио-
анн Максимович, родился в городе Пежине 
в 1651 году. У его отца Максима Васильевича 
и матери Евфросинии было семеро сыновей, 
из которых Иоанн был старший. По оконча-
нии Киево-Могилянской Коллегии (позже 
преобразованной в Киевскую духовную ака-
демию) будущий Святитель был оставлен 
при ней учителем латинского языка. Тог-
да же, в 1680 году, он принял в Киево-Пе-
черской обители монашество и углубился 
в подвиг внутреннего делания. С общего со-
гласия братства молодому иноку поручили 
ответственное послушание проповедника. 
С того времени и раскрываются его исключи-
тельный талант красноречия и благодатные 
дарования. Он придавал особое значение 
внутреннему религиозному самопознанию. 
Сразу же определилась и главная тема его 
жизни: «Как человек должен свою волю со-
гласовывать с волей Божией?» Ее он разви-
вал и в проповедях, и в своем последующем 
миссионерском служении. 

В 1685 году его отправили с посольством 
в Москву. Там Патриархом Иоакимом (1674 – 
1690) он был назначен наместником Брян-
ского Свенского монастыря, подчиненного 
тогда Киево-Печерской Лавре.

Святитель Феодосий, архиепископ Черни-
говский, в 1695 году, незадолго до своей кон-
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чины (+ 1696, память 5 февраля), назначил 
иеромонаха Иоанна архимандритом Черни-
говского Елецкого монастыря и наметил его 
своим преемником по кафедре. 

По вступлении в управление епархией 
епископ Иоанн создает при Черниговской 
архиерейской кафедре Коллегиум, подобно 
Киевской академии, который, по мысли Свя-
тителя, должен был украсить «Черниговские 
Афины» – школу просвещенного благоче-
стия.

Ввиду высокого уровня Богословского 
образования и воспитания школа святите-
ля Иоанна получила широкую известность. 
По существу, это была первая семинария 
в России, по образцу которой стали откры-
ваться духовные семинарии в других епархи-
ях Русской Церкви.

Тогда же Святитель открыл типографию, 
в которой он и его преемники издали много 
сочинений духовно-нравственного содер-
жания.

В Чернигове в 1714 году Святитель впер-
вые издал и свой главный труд, написанный 
на латинском языке.

Известна связь святителя Иоанна со Свя-
той Горой Афон. Он принимал особенно 
горячее участие в судьбе русских насельни-
ков Святой Горы, оказывая им существен-
ную материальную помощь в те тяжелые 
годы. Сохранилась его архиерейская грамо-
та в Русском Пантелеимоновом монастыре, 
свидетельствующая об его отношении к свя-
тогорцам.

14 августа 1711 г. святитель Иоанн по воз-
ведении в сан митрополита прибыл на ка-
федру Тобольскую и всея Сибири. Святитель 
неустанно заботился о просвещении своей 
епархии. Там он продолжил дело, начатое 
в Чернигове: усовершенствовал школу, от-
крытую его предшественником, знаменитым 
миссионером митрополитом Филофеем (Ле-

щинским; + 1727), продолжил апостольскую 
проповедь среди язычников Сибири, обратив 
ко Христу многие тысячи людей. В 1714 году 
святитель Иоанн отправил в Пекин миссию 
во главе с архимандритом Иларионом (Ле-
жайским). В Тобольске он вновь приступил 
к издательскому делу, использовав создан-
ную им в Чернигове типографию. К тому вре-
мени относится издание митрополитом Ио-
анном «Илиотропиона» на славяно-русском 
языке (1714 г.), чтобы его понимали и сиби-
ряки.

О жизни Святителя в Сибири летописец 
говорит: «Был тих, скромен, благорассудлив, 
о бедных сострадателен, милостив».

Часто он помогал людям. Тайно, а иногда 
в одежде простого инока приносил в дома 
нуждавшихся щедрую милостыню со слова-
ми: «Приимите во Имя Иисуса Христа». Его 
дом в Тобольске всегда был открыт для всех 
нуждавшихся в помощи и слове утешення. 
Даже в день преставления, 10 июня 1715 года, 
святитель Иоанн после Божественной литур-
гии, как это было в обычае у него и раньше, 
устроил в своем доме трапезу для духовен-
ства и бедняков и сам прислуживал за сто-
лом. Затем, простившись со всеми. Святитель 
удалился в свои покои и во время благовеста 
к вечерне скончался в молитве, стоя на коле-
нях. Святитель был погребен в приделе свя-
тителя Иоанна Златоуста Тобольского Успен-
ского-Софийского собора.

Память о святителе Иоанне бережно хра-
нят сибиряки и все верующие русские люди. 
Он и поныне почивает в тобольском соборе 
Покрова Божией Матери. Служба ему была 
переиздана по благословению Святейшего 
Патриарха Алексия митрополитом Варфоло-
меем (Городцовым) в 1947 году в городе Но-
восибирске.

pravoslavie.ru

Святитель Иоанн, митрополит Тобольский

https://www.pravmir.ru


Еженедельная приходская стенгазета

3Портал «Православие и мир» www.pravmir.ru

►

Евангельское чтение
Лк., 35 зач., VIII, 5–15

Вышел сеятель сеять семя свое, и когда он 
сеял, иное упало при дороге и было потопта-
но, и птицы небесные поклевали его; а иное 
упало на камень и, взойдя, засохло, пото-
му что не имело влаги; а иное упало между 
тернием, и выросло терние и заглушило его; 
а иное упало на добрую землю и, взойдя, при-
несло плод сторичный. Сказав сие, возгла-
сил: кто имеет уши слышать, да слышит!

Ученики же Его спросили у Него: что бы 
значила притча сия?

Он сказал: вам дано знать тайны Царствия 
Божия, а прочим в притчах, так что они видя 
не видят и слыша не разумеют.

Вот что значит притча сия: семя есть сло-
во Божие; а упавшее при пути, это суть слу-

шающие, к которым потóм приходит диа-
вол и уносит слово из сердца их, чтобы они 
не уверовали и не спаслись; а упавшее на ка-
мень, это те, которые, когда услышат слово, 
с радостью принимают, но которые не имеют 
корня, и временем веруют, а во время иску-
шения отпадают; а упавшее в терние, это те, 
которые слушают слово, но, отходя, забо-
тами, богатством и наслаждениями житей-
скими подавляются и не приносят плода; 
а упавшее на добрую землю, это те, которые, 
услышав слово, хранят его в добром и чистом 
сердце и приносят плод в терпении. Сказав 
это, Он возгласил: кто имеет уши слышать, 
да слышит!

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Два раза говорит Христос в прочитанном се-
годня отрывке о слышании: имеющий уши 
слышать да слышит и внемлите, как вы слы-
шите – то есть, обратите внимание, поставь-
те перед собой вопрос о том, как вы слышите 
слово Божие.

Божие слово мы слышим из года в год 
в Евангелии, читаемом в церкви, мы сами чи-
таем его изо дня в день; что же мы услышали 
в этом евангельском чтении? Мы встретили 
Бога и поверили в Него; мы встретили Госпо-
да нашего Иисуса Христа, мы назвались Его 
именем, христианами: но какие плоды при-
несли мы? Мы знаем Бога, – знаем, что Бог 
есть Любовь, любовь неистощимая, любовь 

бездонная, любовь крестная, такая любовь, 
которая себя отдала на полное растерзание 
и беззащитность, чтобы нас спасти. Разве мы 
похожи на Того Бога, в Которого мы верим? 
Если мы верим в любовь, если любовь – по-
следнее и все, что составляет смысл жиз-
ни, – можем ли мы сказать, что мы эту бла-
гую, спасительную весть о любви услышали 
не только слухом, но и умом, и сердцем? Ус-
лышали сердцем так, чтобы загореться лю-
бовью, услышали умом так, чтобы постоянно 
ставить себе вопрос: слова, которые я говорю, 
мои действия, поступки, моя жизнь в целом – 
выражают ли любовь или являются отрица-
нием всей моей веры? Потому что если мы 
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не воплощаем любовь в жизнь, то наша вера 
только на словах.

Перед тем как произносим Символ веры, 
поем Веру: мы призваны вспомнить об этом: 
Возлюбим друг друга, чтобы единым сердцем 
исповедовать Отца и Сына и Святого Духа. 
Если мы друг друга не любим внимательно, 
вдумчиво, творчески, жертвенно, когда это 
нужно, и радостно, – то, когда мы произно-
сим эти слова о Троичном Боге, Который есть 
Любовь, мы не веруем, мы только притворя-
емся.

Поставим же перед собой этот вопрос со 
всей остротой, со всей серьезностью: богоот-
ступник не только тот, кто отрицает существо-
вание Бога, нехристь не только тот, кто отме-

тает Христа как своего Спасителя. Мы можем 
быть еретиками, нарушителями и попирате-
лями веры, если ничем наша жизнь не свиде-
тельствует, что Бог-Любовь зажег нашу душу 
новой, сверхземной любовью, что Он нас 
научил любить так, как на земле научиться 
нельзя, как можно научиться только от Бога. 
Поставим этот вопрос, и ответим на него 
дерзновенно, смело, радостно, не словами, 
а жизнью: и тогда жизнь наша расцветет, ко-
гда осуществится то, что нам обещал Христос, 
когда говорил: «Я принес вам жизнь, жизнь 
с избытком» – такую полноту жизни, какую 
земля не может дать. Аминь.

https:// azbyka.ru

Проповедь на Евангельское чтение
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►

Учитель нищеты
Монахиня Аглаида

Первый Новый год 

Приближался мой первый Новый год в мона-
стыре. В мирской жизни я придавала этому 
празднику большое значение, поэтому было 
очень интересно посмотреть, как мы встре-
тим его в Самтавро. Наступило 31 декабря, 
и мы все собрались на послушание. Накануне 
нам привезли картошку, и сейчас нужно было 
ее перебрать. Отец Гавриил тоже был с нами 
как рядовой помощник. Зашли в холодную, 
ледяную комнату, которую мы использовали 
в качестве подвала, сели в круг и начали пе-
ребирать: маленькие – отдельно, большие – 
отдельно, подпортившиеся – отдельно. 

Стали читать Иисусову молитву: «Госпо-
ди, Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй мя 
грешного». Все были включены – и пожилые, 
и молодые; перебирали картошку и вместе 
с тем молились по очереди – так беспрерыв-
но и протекала молитва. Никогда не забуду то 
чувство, которое охватило меня тогда: в ком-
нате холодно, руки замерзли, носы тоже... 
при молитве изо рта выходит пар, и в то же 
время я ощущаю какую-то внутреннюю ра-
дость и полностью охвачена этим чувством. 
Между тем ничего не указывает на то, что 
скоро Новый год. Сижу в этой нищете и чув-
ствую, что никогда в жизни я еще не была так 
счастлива, так наполнена. Чем именно на-
полнена? Я недоумевала, словно парила в об-
лаках. На следующее утро в 3:30 (а полуноч-
ница у нас начиналась в 4:00) на наш этаж 
поднимается швея Кетеван и говорит: 

– С Новым годом, девочки! 
Все удивленно на нее смотрят и продолжа-

ют умываться. Мариам ей отвечает: 

– А, понятно, вот почему жители Мцхеты 
вчера чуть не поубивали друг друга. Таким 
был тот первый Новый год в монастыре: для 
мирской жизни – апофеоз праздников, а для 
ушедших из мира – совершенно неподобаю-
щий и внутренне забытый «праздник». 

Джери

По соседству с монастырем жила семья Го-
гиты (сам Гогита теперь священник), где 
был пес – шотландская овчарка по клич-
ке Джери. Он сбегал из своего дома к отцу 
Гавриилу, который дал ему другую клич-
ку – Джульбарс. Хозяин Джери – старший 
брат Гогиты – приходил за собакой, надевал 
ошейник и уводил ее, но на следующий день 
пес снова был у нас. В конце концов хозяева 
решили, что раз Джери так хочет, пусть жи-
вет в монастыре. И хотя они очень любили 
пса, оставили его у нас. Такая вот замечатель-
ная семья этого Гогиты... Джери был дресси-
рованным псом и настоящим аристократом. 

Фото: pxhere.com
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С утра до ночи он сидел у лестницы рядом 
с отцом Гавриилом. Когда старец раскрывал 
ладони, он клал ему на руку свою лапу. Отцу 
Гавриилу очень нравился этот номер, и он 
использовал его для своеобразной пропове-
ди: как только видел пришедших в храм лю-
дей, сразу артистично разводил руки, и Дже-
ри клал на ладонь лапу. Получалось очень 
впечатляюще: монах и пес у лестницы, оба – 
лицом к зрителям, монах – в потрепанной 
одежде, а пес – аристократ. Монах что-то 
скажет, разведет руками, и пес элегантно 
дает согласие своей лапой. Хоть сто раз раз-
води руками, он каждый раз «подтверждал» 
его слова. 

Девять монахинь, девять 
зажженных свечей

Великий пост 1991 года был самым осо-
бенным в нашей жизни. В том году на день 
Светлого Христова Воскресения выпало еще 
и Благовещение. В церковном календаре та-
кое совпадение встречается крайне редко, это 
называется Кириопасха. Именно в тот Вели-
кий пост и состоялся первый постриг мона-
хинь нашего поколения. Никогда не забуду 
произнесенную после пострига короткую, 
но пронзительную проповедь Святейшего, 
которая начиналась со следующих слов: – 
Девять монахинь, девять факелов, девять 
зажженных свечей. 

Через пару недель после пострига к нам 
из Греции приехала в гости знакомая девуш-
ка, ее звали Ники. Мы ей все показали, объ-
ездили ближайшие монастыри. Ники очень 
интересовала встреча и беседа с каким-ни-
будь старцем. Мы взяли ее в монастырь Ши-
о-Мгвиме, познакомили с архимандритом 

Иоанном, тогдашним настоятелем монасты-
ря, и еще с несколькими монахами, но она 
для беседы почему-то выбрала отца Гав-
риила. 

Я про себя подумала: «Зачем ей это? Не-
ужели не видит, что он пьян вдребезги?» – 
но не стала возражать и привела ее к отцу Гав-
риилу на благословение. Он сидел у башни. 
Увидев Ники, он как будто испугался, попя-
тился назад и говорит: 

– Ой, сколько благодати принесла! Боюсь 
обжечься! Я по-русски говорила не очень хо-
рошо, но решила, что мой уровень знаний 
получше, чем у отца Гавриила, поэтому взя-
ла на себя роль переводчика. Ники интере-
совал в основном один вопрос: выйти замуж 
или пойти в монастырь. Сейчас не вспомню 
точные слова отца Гавриила, но смысл был 
в том, что он никак не может помочь ей при-
нять решение. Он говорил, что этот вопрос 
человек должен решить сам, согласно своим 
устремлениям. Но девушка настаивала – хо-
тела услышать конкретный ответ. Старец же 
все повторял и повторял свою мысль. В кон-
це, увидев, что она стоит на своем, отец Гав-
риил повысил голос и заговорил по-русски: 
– Апостол Павел говорит: «Добро есть без-
брачие. Аще не удержатся, да венчаются» 
(ср.: 1 Кор. 7:9). Не помню реакцию Ники 
на эти слова, но мне стало очень стыдно, 
и я замолчала. Я думала, что отец Гавриил 
безграмотный человек, а он привел наиз-
усть славянский текст Священного Писания. 
После этого у меня совсем пропало желание 
быть его переводчиком. 

Из книги «Воспоминания  
о преподобном Гаврииле (Ургебадзе)»  

Издательство «Никея»  
Печатается в сокращении

Учитель нищеты
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Вопрос священнику

Для чего нужно духовное 
руководство?

Для чего нужно духовное руковод-
ство? Ведь все, что нужно для хрис
тианской жизни, уже написано  
в Библии.

На вопрос отвечает  
священник Михаил Немнонов:

– Духовное руководство помогает испол-
нить на деле то, о чем написано в Библии. 
Сразу оговорюсь, что под «духовным руко-
водством» я имею в виду совет священника, 
обладающего некоторым духовным опытом. 
Дело в том, что Священное Писание нуж-
но еще правильно понять. А понятое нужно 
применить на практике. Вот тут и возникают 
многие вопросы, которые человеку трудно 
разрешить самому. Отчасти по недостатку 
опыта, но еще и потому, что мы склонны от-
носиться к себе с пристрастием.

Я знаю детских врачей (не врача, а врачей!), 
причем хороших, которые теряются, когда 
заболевает их собственный ребенок. Знаю 
и психологов, опять-таки хороших, которые 
при всех своих знаниях и опыте не могут ре-
шить собственные психологические пробле-
мы. Жизнь устроена так, что нам во многих 
делах нужна помощь других людей. И в хри-
стианской духовной жизни не обойтись без 
помощи тех, кто имеет больший, чем мы, 
духовный опыт или просто способен подать 
нам хороший совет «со стороны» о том, как 
соотносятся заповеди Божии с нашими жиз-
ненными обстоятельствами и как нам лучше 
приступить к их исполнению.

Духовник дает благословение на то, 
что невозможно исполнить?

Что делать в случае, если старец или 
духовник дает благословение на то, 
что невозможно исполнить? Напри-
мер, если человека благословляют 
на 30 земных поклонов, а он и двух 
не может по болезни сделать?

На вопрос отвечает  
священник Михаил Немнонов:

– Отношения с духовником строятся на до-
бровольных началах. Если духовник дает не-
посильные благословения, нужно объяснить 
ему, какие проблемы возникают у вас при по-
пытке следовать его советам. А если он ваших 
проблем знать не хочет, есть повод подумать, 
не обратиться ли к другому священнику.

Дзен. Правмир

Фото: Дзен. Правмир
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После реабилитации Гоша снова научился смеяться
Три года назад Георгий был одним из самых мо-

лодых и перспективных сотрудников крупной меж-
дународной компании. В выходной день он пошел 
с другом прогуляться в Нескучный сад. Споткнулся 
о мокрый от дождя бордюр, упал и ударился голо-
вой. А спустя несколько часов Гоша впал в кому.

«Терминальное состояние. Делаем ему вторую 
трепанацию. Но вы должны понять, что другого 
мозга для вашего сына у нас нет», – говорили вра-
чи. Шансов на то, что Гоша выживет, они давали. 

Родные настояли на переводе Георгия в НМИЦ 
нейрохирургии имени Бурденко. Три недели они жили в тягостном ожидании. Боялись утром 
звонить в больницу и услышать: «Гоши больше нет». Но Гоша выкарабкался!

Когда его состояние стабилизировалось, ему сделали третью операцию. И тогда хирурги 
обнаружили у него в голове гемостатические салфетки, оставленные коллегами. А еще вы-
яснилось, что в ходе предыдущих операций Гоше занесли три разных штамма больничной 
инфекции клебсиеллы. 

Уже на следующий день после проведенной в Бурденко ревизии операционных швов Геор-
гий открыл глаза. Еще примерно через 2 месяца прошел отек мозга. 

В реабилитационных центрах Георгий практически жил первые два года после травмы. 
Учился держать голову, самостоятельно дышать, переворачиваться на кровати, брать левой 
рукой ложку и зачерпывать ей еду. Примерно год назад освоил способ невербальной комму-
никации и стал отвечать кивком головы «да» и «нет». 

За недавно случился настоящий прорыв – Гоша начал пользоваться расческой и электро-
бритвой, подниматься с кровати и пересаживаться в коляску со стра-
ховкой, ходить с опорой на высокие ходунки.

Все эти успехи стали возможны благодаря поддержке родственни-
ков, коллег, друзей и совершенно незнакомых людей. Практически 
непрерывно с 2020 года собирать деньги на лечение помогает Фонд 
«Правмир». Пожалуйста, поддержите Гошу!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.
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